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良師分享經驗 傳承優質教學
行政長官卓越教學獎六得主 為港作育英才

前天文台長勉青年：機會留給有準備的人 嚴斥傳理學會帖文撐暴
浸大校長：言論自由非絕對
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【大公報訊】記者蘇薇報道：為慶祝香港資優教育
教師協會自2013年至今成立九周年，於12月3日晚舉行
了晚宴。作為主禮嘉賓的香港天文台前台長岑智明分享
了自己自幼喜愛物理，到海外研習氣象學、後來回港成
為台長的成長經歷，啟發年輕人要有追求理想的宏願和
親身實踐的勇氣，亦需要懂得抉擇，並提醒年輕人機會
是留給有準備的人，應裝備好自己。

資優學校獎頒發
香港資優教育教師協會主席楊定邦表示，協會近年

舉辦了很多資優課程、活動等，如大灣區資優故事及演
說大賽等等，並會繼續為學校、學生帶來更多精彩的資
優內容。會間劉健儀太平紳士、警務處處長蕭澤頤、前
教育局局長吳克儉太平紳士為獲 「資優學校獎2022」
的學校頒獎，麥潤壽先生及高志森導演亦發表感言。多
間大學、中小學的校長、教授、老師，以及出版社、書

商等各界人士出席晚宴。
香港城市大學副校長陳漢夫教授致謝辭時說，自己

學 「數學」 出身，深知數理精神的重要性，並認為這是
所有STEM教育的基本元素，希望香港資優教育教師協
會能繼續培育資優人才，開闢新篇章。

▲獲頒行政長官卓越教學獎的教師一同出席活動，分享教育經驗。

卓越教學獎六得主優秀點
主題

體育
學習領域

科學教育
學習領域

課程領導

所屬學校

天主教

新民書院

佛教

黃允畋中學

香港
航海學校

獲獎教師

黎可基
（個人提名）

王家駒
（個人提名）

趙文浩
黃曦明
陳俊貴
方曉輝
（小組提名）

獲獎優秀點

突破學校場地限
制，積極爭取校內
外資源供學生習體
育，建立學校的體
育文化
承擔領導學校創意
思維及STEM學習
的發展，與學生堅
毅同行

致力培養學生正向
價值及全人發展，
熱誠均獲學校、家
長和學生的認同
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今屆行政長官卓越教學獎分為三個主題，每個
主題各有一位或一組得主， 「體育學習領域」 教學
獎得主為天主教新民書院的黎可基老師； 「科學教
育學習領域」 得主為佛教黃允畋中學王家駒老師；
「課程領導」 得主為香港航海學校的老師小組，包

括趙文浩老師、黃曦明老師、陳俊貴老師和方曉輝
老師。

「動手做、動手學」 激發SEN學生動力
而三個主題的得主均在各自的主題上作出了很

優秀的貢獻，不但啟迪學生，更幫助學校解決場地
局限的問題，亦有老師團體培養學生的正向價值觀
及全人發展，就算SEN生也可以享有多元出路。

香港航海學校的老師小組，以 「促進學生全人

發展」 及 「擴闊升學就業選擇」 為目標，積極推動
校本海事課程改革，發展一套切合學生學習需要的
校本海事課程。

校本海事課程不僅為學生提供多元化的學習經
歷，更幫助學生重建學習信心，讓學生認清個人興
趣和能力，以確立學習和人生目標。

組長趙文浩老師分享說，由於航海學校的SEN
學生較多，基礎也較薄弱，部分學生會出現沒有人
生目標、動力低的情況。因此會採用體驗式學習，
讓學生 「動手做、動手學」 ，以動作而非書寫去學
習，如利用VR在實景中開船，以及在船上實習等；
此外，他們重視學生的多元出路及價值觀培養，特
意為學生安排各式各樣的水上活動和比賽，讓學生
有機會發展各種潛能，藉此啟導學生的責任感、承

擔和自我管理等正向價值觀。
因應香港想發展成國際航運中心，其中很重要

的是人才配套。香港航海學校趙文浩老師表示，目
前航海業界亦出現人員流失及青黃不接問題，為補
充人員及令學生有更好的出路，學生由以前只在課
程後考遊樂船牌，到現在可以考三級船牌，讓學生
可以直接投身業界。

據趙老師表示，目前更有三成的畢業生決定投
身業界，希望有助紓緩業界的情況。亦有學生循運
動教練及水上運動員的方向發展。

一同考模擬試鼓勵學生
「科學教育學習領域」 得主為佛教黃允畋中學

王家駒老師，獲獎教師是一位受學生愛戴、富創造

力及具備卓越專業能力的教師。他貫徹以 「生命影
響生命」 的教育理念，與學生 「同行」 。他致力優
化學與教，自己製作校本筆記，每年級一本，且達
近一吋厚，方便自信稍弱的學生也能了解重點；同
時結合科學與生活的教學例子，如以自熱火鍋為切
入點演示放熱反應。他更透過WhatsApp群組與學
生持續溝通，建立關係；他更會透過一同考模擬試
去鼓勵學生。

「體育學習領域」 獲獎的為天主教新民書院的
黎可基老師，受到場地條件不足，改革體育堂的上
課方式，以爭取校內外資源突破限制，不但為學生
創造體育活動的機會，成功建立和提升學校的體育
文化，引導學生突破生活經驗的框框。而他的經驗
為香港的 「火柴盒」 學校帶來有價值的參考。

連煒楨做得對！讓憲法意識在香港深入人心

龍眠山

在迪拜舉行的亞洲經典健力
錦標賽頒獎禮上，再次發生播錯
中國國歌事件，中國香港隊代表
連煒楨及時 「出手」 制止，大會
其後播出正確國歌。連煒楨做得
對，盡到了一個中國人的本分，
她的出手為她奪得的金牌增加了
分量，增添了光彩。

每一位中國人，不管是運動
員還是一般市民，在碰到這樣的
情況時都應該及時表態。自覺維
護國歌、國旗、國徽等主權象徵
的尊嚴，是每一位中國人義務，
也唯其如此，才能贏得其他國家
和人民的尊重。

話說回頭，在近期的體育賽
事中接連發生播錯國歌事件，這
不能不引人深思。如果賽事主辦
方手上沒有正確的歌曲，為何能
夠迅速糾正？手上有正確歌曲仍
犯錯，這是否別有用心的惡意行
為，甚至是有組織行為？警方等
有關部門必須徹查，將事件原委
查個水落石出。

但也不排除是賽事主辦方犯

下的低級錯誤。在谷歌等搜尋引
擎鍵入 「香港」 、 「國歌」 等關
鍵字眼，率先出現的往往不是
《義勇軍進行曲》，而是那首臭
名昭著的 「港獨」 歌曲。一些賽
事主辦方組織鬆散，加上大量召
集臨時工作人員，不能指望他們
在播放國歌前都能認真核對。亦
因此，港協暨奧委會需要多做一
些功夫，除了及時向賽事組織方
提交國歌，確認是否真正存檔，
還要通報全球體育組織，嚴防類
似事件重演。

特區政府更要嚴肅跟進，要
求 「搜索引擎」 必須將正確國歌
置頂，同時下架 「港獨」 歌曲。
相關網絡巨企完全有這個能力，
也有這個責任。特區政府早前已
提出有關要求，但顯而易見，對
方並沒有認真看待，更沒有採取
行動。在這種情況下，特區政府
需要採取更有力的行動，當網絡
巨企知道繼續無動於衷將要付出
代價時，他們才會認
真跟進。

今年是我國現行憲法公布實施40周
年，也是香港回歸祖國25周年，這使得
昨日的第九個 「國家憲法日」 別具意
義。對香港而言，要發揮好憲法對 「一
國兩制」 實踐的引領保障作用，就要做
到中聯辦主任駱惠寧提出的三個 「必
須」 ：必須自覺尊重和維護國家的根本
制度，必須堅持把維護國家主權、安
全、發展利益作為最高原則，必須弘揚
以愛國愛港為核心、同 「一國兩制」 方
針相適應的主流價值觀。

憲法是國家的根本法，憲法與基本
法共同構成了香港特區的憲制基礎。維
護好憲法的尊嚴和權威，才能維護香港
的長治久安和繁榮穩定。香港回歸以來
經歷了不少風雨，其中一個主要原因就
是有人不尊重憲法，不尊重國家的根本
制度，2019年修例風波對香港造成嚴重
破壞，教訓不可謂不深刻。因此，香港
各界都應自覺維護憲法權威，確保 「一
國兩制」 實踐不變形、不走樣，始終沿
着正確的軌道前進。

維護國家主權、安全、發展利益是
「一國兩制」 方針的最高原則。維護國

家安全是憲法規定的所有中國公民的共

同義務。香港國安法是依據憲法、根據
維護國家安全的現實需要和香港特區的
具體情況制定的全國性法律。國安法實
施以來，香港特區在依法履行維護國家
安全責任方面取得明顯成效，但毋庸諱
言，仍然有一些人對憲法認識不足。特
別是在國際形勢錯綜複雜、反中亂港勢
力死心不息的情況下，特區維護國安的
形勢依然複雜嚴峻，香港國安法能否在
一系列重大國安案件中得到全面準確貫
徹落實，仍有待檢驗。

就涉及香港國安法案件能否聘請無
本地全面執業資格的外國律師或大律師
參與，特首提請全國人大常委會釋法，
合憲合法合理。歸根究柢，香港國安法
是由全國人大授權全國人大常委會制
訂，全國人大常委會擁有無可質疑的釋
法權。同時也要看到，制訂法律時，不
可能預見未來可能出現的所有情況，任
何立法都不可能盡善盡美，釋法有其必
要性。香港回歸以來，人大常委會的五
次釋法，進一步鞏固了香港的法治，讓
香港走出爭議，恢復安定，意義重大。
此次人大常委會的釋法決定，將與香港
國安法具有同等效力，香港特區必須遵

從。未來香港還要進一步落實特區維護
國家安全的法律制度和執行機制，完整
準確不折不扣貫徹實施香港國安法。

中共二十大報告再次重申，堅持依
法治港，維護憲法和基本法確定的特區
憲制秩序。正如行政長官李家超昨日所
指出，憲法是根是本，有了堅實的根
基，香港就能保持長治久安、繁榮穩
定，保持自身獨特地位和優勢，與內地
優勢互補、共同發展，成為連接國家和
世界各地的重要橋樑。

維護好憲法權威地位，離不開對國
家民族的情感認同，這方面必須將愛國
精神牢固確立並發揚光大，憲法意識才
能在香港真正深入人心。行政長官在新
一份施政報告中強調會進一步推展憲
法、基本法和香港國安法的宣傳教育，
由政務司司長領導的 「基本法推廣督導
委員會」 已更名為 「憲法和基本法推廣
督導委員會」 ，展現了特區政府的責任
擔當。新征程上，未來香港各界應不斷
加強憲法、基本法、香港國安法的學習
和推廣，與開展國情教育、國史教育有
機結合起來，在全社會大力營造尊崇憲
法、維護憲法的濃厚氛圍。



【大公報訊】香港浸會大學傳理學會
早前在社交網站發表一則題為 「理大圍城三
周年」 的帖文，被校方嚴正訓誡，並取消學
會使用由校方提供的電郵及校內所有設施的
權利，禁止使用浸大名義進行任何活動，直
至明年2月28日。浸大校長衞炳江昨日表
示，帖文談及的事件涉及暴力及違法行為，
學會做法是有誤導。校方尊重學生看法，但
言論自由並非絕對自由，反對任何混淆視聽
或渲染事件的情況。

浸大校長衞炳江在電台節目指出，帖
文談及的事件明顯涉及暴力及違法行為，部
分涉案人士已被定罪，學會有關做法是有誤
導。他強調校方尊重學生看法，但言論自由

並非絕對自由，反對任何混淆視聽或渲染事
件的情況。

衞炳江表示，相信經歷2019年修例風
波後需時沉澱，部分曾參與事件的學生亦開
始反思當時行為。校方支持學生改過自新，
亦重新取錄部分已完成服刑的學生，各間大
學亦會適當給予平等學習機會。校方亦正籌
備課程，協助學生進一步了解國安法。

至於浸大自本學年起不再為學生會代
收會費，衞炳江表示，做法不等於反對學生
會，而是把去留交由會員決定。各間大學為
學生會代收會費僅以方便角度出發，學生會
若毋須考慮會員、資源問題，有機會令領導
層與學生意見脫節。


